

Das Prophetenbuch Amos

Kritik an sozialer Ungerechtigkeit und religiösem Gehabe

Seit dem Exodus ist die Sehnsucht nach Gerechtigkeit eines der großen Themen des Alten Testaments. Gerade die großen Prophetengestalten haben die sozialen Konsequenzen des Glaubens an Gott eingefordert, manche von ihnen mit einer Schärfe ohnegleichen. Eine der eindrucksvollsten Prophetengestalten ist der Prophet Amos, der über Jahrhunderte hin in der Kirche fast vergessen war. Erst in den letzten Jahrzehnten haben wir ihn neu entdeckt.

Amos lebte um 750 v. Chr. Mehr als 2700 Jahre ist das her. Er war ein kleiner Mann vom Lande, besaß eine Feigenplantage und eine Schafherde. Doch eines Tages fängt er an, die tiefen Ungerechtigkeiten der damaligen Gesellschaft zu durchschauen, die Machenschaften einer Oberschicht, die sich auf Kosten der kleinen Leute schamlos bereichert. Amos beobachtet, wie die Händler auf dem Markt die Gewichte fälschen, den Leuten Schund und wertloses Zeug andrehen für ihr gutes Geld. Er beobachtet, wie die Reichen ihre Monopol-Stellung rücksichtslos ausnutzen, wie die Armen immer mehr in Abhängigkeit geraten. Und er protestiert dagegen mit unglaublicher Schärfe und Heftigkeit – im Namen Gottes:

*„Hört dieses Wort, die Ihr die Schwachen verfolgt
und die Armen im Land unterdrückt ...*

Wichtige Themen des Amosbuches

können unter folgenden Gesichtspunkten besprochen werden:

1. Der Prophet Amos

Zur Zeitgeschichte, Person des Propheten und seiner Berufung

2. Der Text des Amos-Buches als Ganzes

Sprache, Wirkung, erste Reaktionen

3. Soziale Kritik

Gegen die reiche Oberschicht: Damen der feinen Gesellschaft und Herren der Schöpfung

Gegen das Diktat der Wirtschaftlichkeit

Gegen die Korruption

Gegen die Ausbeutung

4. Kultkritik

Gegen Gottesdienste, die nicht mit einem mitmenschlichen Verhalten übereinstimmen

verlogene Frömmigkeit, die schlimme Verhaltensweisen übertüncht

und die wirkliche Gottsuche

Was will Gott stattdessen?

5. Recht und Gerechtigkeit

Die Beugung von Recht im „Rechts“-staat

und Gottes Recht und Gerechtigkeit als Maßstab

6. Der Tag des Gerichts

als Folge des Verhaltens derer, die das Sagen haben

Untergang von Staat und Kult

Katastrophale, tödliche Folgen des unsozialen Verhaltens

7. Der Prophet Amos und seine Auseinandersetzung

mit Priestern und anderen maßgeblichen Gruppen aus dem Nordreich Israel,

vor allem dem Königtum, der reichen Oberschicht, den Rechtsprechenden

Zusammenfassung zum Buch Amos und seiner Botschaft